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LE MOT DU PRÉSIDENT
Bonjour à toutes et à tous,
encore une année écoulée avec quelques modifications 
tant au niveau d’OPTIBRUNE que de notre partenariat 
avec UGP mais et surtout une année riche de bon moments.
Pour OPTIBRUNE, une nouvelle équipe suite au souhait 
de Gilles BRAST de prendre un tout petit peu de recul. 
On le remercie pour son implication pour la brune avant, 
pendant et après. J’ai pris le relais de la présidence, 
Pierre BARBUT me remplace au poste de trésorier. 

OPTIBRUNE c’est une équipe et ça j’y tiens, on y tient 
beaucoup. C’est ainsi que le bureau est constitué 
d’éleveurs représentants des syndicats départementaux 
mais aussi  de tous les autres, pour faciliter les échanges. 
OPTIBRUNE doit rester un élément fédérateur, 
organisateur d’évènements sur notre zone du sud pour 
mettre en valeur la Brown Swiss.  Nous continuerons de 
nous appuyer sur nos organisations nationales (BGS), 
départementales et sur chaque élevage. 

Aujourd’hui, notre partenaire commercial ayant arrêté, 
nous sommes en train de plancher sur les possibilités de 
commercialisation de nos animaux en espérant pouvoir 
vous proposer une solution efficace le plus rapidement 
possible, la demande de nos jolies grises est réelle !!!
Avec une belle journée ZEN en Lozère, un super 
«  Saint‑Gaudens  », un Cournon avec sa vente au 
« sommet », une AG en Lozère à en prendre plein les 
yeux, PARIS et sa championne du sud, nous ne pouvons 
qu’avoir la positive « OPTIBRUNE ».
Notre fédération du sud : OPTIBRUNE, doit rester un 
élément fort pour la brune, les éleveurs et les futurs 
éleveurs de la BROWN SWISS.
Merci à toute l’équipe de rédacteur « en herbe » et à nos 
techniciens.

David AYMAR



BIENVENUE À LA FERME DU CHAMP DE ROME
Nous nous retrouvons aujourd’hui à Luzillat dans le 
Puy-de-Dôme sur la Ferme SCEA Le Champ de Rome. A 
300m d’altitude, la famille Ollier-Ribier élève des Brunes 
des Alpes et produit du Gaperon fermier.

Les parents, Patricia et Thierry, installés respectivement 
depuis 1987 et 2000, produisaient à l’origine du Gaperon 
avec six vaches de race Prim’Holstein et cultivaient 
des champs. Progressivement, la ferme s’agrandit 
notamment avec la construction d’une stabulation qui 
accueillait jusqu’en 2012 une quarantaine de vaches et 
aujourd’hui 72 laitières. Depuis deux ans, Sylvain, le fils, a 
rejoint la ferme, pour s’occuper des vaches uniquement, 
et est en cours d’installation. Élodie, la fille, salariée 
depuis l’été 2021, se concentre sur la transformation 
du fromage. Elle est accompagnée dans sa tâche par 
Myriam, la sœur de Patricia, également salariée de 
l’exploitation. 

Deux premières Brunes arrivent directement de 
l’Aveyron en même temps que la construction de la 
stabulation. Thierry et Patricia les ont principalement 
choisies pour leur gentillesse puis, par la suite, ont 
vu en elles un attrait plus technique. En effet, suite à 
une conférence européenne en 2006 au Sommet de 
l’Élevage, ils apprennent que cette race peut avoir un 
rendement fromager jusqu’à 16 % supérieur à celui 
des Prim’Holstein. De plus, les Brunes des Alpes sont 
réputées pour leur solidité et leur longévité, qui sont 
des critères que recherchent Thierry et Patricia. Ils 
continuent donc d’acheter d’autres Brunes et utilisent 
de la semence sexée depuis 2015 pour agrandir 
leur troupeau. La dernière Prim’Holstein partira de 
l’exploitation en 2018. Aujourd’hui les 72 vaches 
laitières sont pour la plupart des pures race Brunes des 
Alpes même s’il reste quelques croisées Prim’Holstein-
Brunes. L’exploitation produit 360 000 litres de lait en 
agriculture raisonnée, pour une moyenne de 6500L 
de lait par vache à 35 de TP et 42 de TB. La moitié du 
lait est livré à Sodiaal et l’autre moitié est transformé 
en Gaperon directement sur la ferme. Les génisses 
nées sur la ferme sont vendues à un mois et demi à un 
éleveur voisin puis sont rachetées à ce même voisin 2 
ans plus tard pour un vêlage à 30 mois en moyenne. Les 
meilleures vaches sont inséminées en pure et en sexé et 
les autres en YPERIOS 95 dont les veaux seront vendus 
à trois semaines. 

La famille exploite une surface totale de 94ha dont 3ha 
de betteraves, 25ha de céréales et 20ha de pâtures, 
prairies et luzerne dédiées à l’alimentation des vaches. 
Les animaux sont nourris exclusivement au foin (moitié 
herbe, moitié luzerne), aux betteraves fourragères et à 
l’herbe à la belle saison.

La préparation du Gaperon se fait sur plusieurs jours en 
mélangeant les deux traites de la journée suivies d’un 
caillage lactique et d’un pré égouttage. Puis les fromages 
sont pétris à la main avec le sel, le poivre et l’ail et sont 
de nouveau égouttés. Les Gaperons sont finalement 
repris à la main et moulés par Patricia pour finir leur 
séchage dans un haloir spécifique où une moisissure 
appelée « Geotrichum candidum » va leur donner toute 
leur saveur. Les Gaperons seront ensuite vendus à des 
grossistes et sur la ferme ou encore sur quelques marchés.

Aujourd’hui la famille apprécie cette race de vache pour 
la plus-value fromagère qu’elle apporte en valorisant la 
ration sèche. Elle affectionne également sa longévité ; en 
effet dans le troupeau l’âge moyen est de 3,8 lactations. 
Le taux de renouvellement est de 15 % seulement 
notamment grâce aux vaches à cinq lactations et plus qui 
vieillissent très bien. Les éleveurs ont vu une différence 
nette entre les deux races qu’ils ont pu élever et ils ne 
reviendraient en arrière pour rien au monde.

L’installation de Sylvain dirige la famille sur des nouveaux 
projets : la construction d’un bâtiment est prévue pour 
84VL sur aire paillée avec fosse caillebotis et une salle de 
traite 2x8 traite par l’arrière. Le projet devrait débuter 
début septembre 2022.



JOURNÉE DU SAMEDI 28 AOÛT 2021
C’est la deuxième édition de la journées « Zen » de la 
Brune, il y en a une chaque année, et cette année, ça 
se passe à Chanac en LOZERE chez la famille Barbut, 
(Pierre et ses Parents) GAEC DES RIVIERES.
Tout le monde était content de se retrouver pour 
échanger et profiter de la journée !
Installés dans un champ au bord du Lot, nous avons 
pu prendre l’apéritif puis le repas avec un cochon à la 
broche ; le cadre était parfait !!! 
Ce moment nous a permis de remercier Jean-Denis 
Pebarthé, pour ses engagements et son implication 
pour la BRUNE au sein d’UGP en lui remettant une 
ardoise gravée « Merci » ; la tête d’une Brune y était 
gravé dessus. 

Encore MERCI !!

Gilles Brast a passé la main à David Aymar pour la 
présidence d’Optibrune, une photo a été réalisée pour 
immortaliser le moment !
Après le repas, nous avons suivi Pierre Barbut, visité 
son nouveau bâtiment et vu le troupeau en pâture, tout 
cela très bien présenté par Jérôme Lagarde ; beaucoup 
d’échanges autour de la génétique et du pâturage y étaient.
Les gens présents ont apprécié la visite des animaux au 
pâturage, qui sont en traite robotisée ! 

Pour finir la journée, nous avons avancé chez son 
proche voisin, le GAEC DE CHANAC pour assister à la 
distribution de l’affouragement en vert des vaches.

On remercie les Lozériens pour l’accueil et l’organisation 
de cette journée et à l’année prochaine (chez les 
Cantalous peut-être) !!!   

LES PYRÉNÉENNES DE SAINT GAUDENS
Malgré une année faite de haut et de bas, les Pyrénéennes 
ont pu avoir lieu. C’est avec une nouvelle équipe dirigeante, 
un nouveau format axé sur les circuits courts et l’accueil des 
élèves du grand Toulouse qu’a débuté cette manifestation. 
Ces deux thèmes sont dans le prolongement de nos 
activités  de gens de la terre. Pour ce qui nous concerne, 
j’ai eu le plaisir de constater que les éleveurs de la zone 
Optibrune ont répondu présent avec 38 animaux. On peut 
être fiers de nos jeunes et de leur engagement ; je voudrais 
féliciter cette équipe pour leur bonne tenue et l’assiduité 

au travail. Lors des rencontres de débriefing, l’équipe des 
Pyrénéennes a souligné le professionnalisme de la «team 
optibrune» pour la tenue des animaux et la propreté 
de la zone «brune». Il faut bien sûr féliciter et remercier 
Marina et Peter en tant que juges du concours génisses 
et du concours présentateur ; le coté professionnel et 
pédagogique ont fait l’unanimité auprès du grand public 
et  de l’ensemble du monde de l’élevage.
Je tiens à remercier toute l’équipe pour son engagement 
et la disponibilité de tous ces jeunes. 



Après 2 années très calmes au niveau des concours, nous 
nous sommes retrouvés au sommet de l’élevage à Cour-
non pour réaliser notre concours Brun du 5 au 8 Octobre.
46 vaches venues du Sud, de l’Est et du Nord sont 
arrivées le lundi après-midi ; nous avons très vite repris 
nos marques dans la nouvelle configuration du salon et 
le soir l’organisation de la semaine était calée.
Ces quelques jours ensemble nous ont permis de 
partager des moments conviviaux entre éleveurs de 
Brune et également avec les éleveurs d’autres races.
L’occasion d’entendre à nouveau les accents plus ou 
moins marqués de chacune de nos régions. Ça faisait 
du bien de se retrouver.
Durant 4 jours, nous avons pu préparer les vaches pour 
qu’elles soient prêtes le vendredi matin afin d’en mettre 
plein les yeux à notre juge Emmeric Loosli venu de Côte d’Or.
Et c’est IDYLLE du GAEC du Coulagnet en Lozère qui a 
à nouveau été désignée championne comme lors de la 
dernière édition en 2019.
A la fin du concours, notre fameuse vente aux enchères a 
battu des records avec un prix moyen de 3 390 euros pour les 
10 génisses en vente et 1 100 euros pour les lots d’embryons.

Une édition de plus du sommet très vivante et agréable.
Je vous donne donc rendez-vous en Octobre 2022 à 
Cournon avec encore plus de places que cette année pour 
les vaches Brunes.
L’occasion d’être encore plus d’éleveurs motivés et également 
d’accueillir de nouveaux éleveurs dans notre Team Brune.

VENTE UGP-OPTIBRUNE
UNE DERNIERE AU SOMMET !

OPTI’BRUNE - Les Nauzes - 81580 SOUAL - Tél : 05 63 82 52 92 - Fax : 05 63 75 54 59
Rédaction : David AYMAR, Célia CHAPUIS, Jean-Louis CHASSOT, Stéphan CABROL, 

Kévin BARBUT, Mathilde CASENAVE
Conception graphique : AURIVA-Elevage - Lucie PUJOL 

Quel plaisir de vous et de se retrouver ! Après l’édition en 
ligne de 2020, UGP-OPTIBRUNE a pu à nouveau se rendre 
à son rendez-vous favori le SOMMET DE L’ÉLEVAGE.
Nous n’étions pas les seuls à attendre avec ferveur cette 
vente historique annuelle qui met en valeur la génétique 
de la race BRUNE du grand SUD OUEST, avec des gra-
dins remplis et des enchères déchaînées !

Pour rappel et comme pour les éditions précédentes, 
ont été proposées lors de cette vente, 10 lots d’animaux 
(G ISU MOY 144) : 
- 3 génisses pleines (G ISU 140)
- 7 génissons (G ISU 146)
- ainsi que deux lots de deux embryons (G ISU 160)
Une sélection d’animaux pour tous les goûts (animaux 
en agriculture conventionnelle et agriculture biolo-
gique) avec une GRANDE PREMIERE : la vente d’une 
génisse possédant le gène SANS CORNE. Autre tête 
d’affiche, une génisse issue d’une des familles les plus 
prestigieuses de la race : Famille ACQUA. Egalement en 
tête d’affiche, un lot d’embryons de NOSDIENNE, propre 
mère du taureau NORO. 

Des génisses, filles des taureaux O MALLEY, JANCO, 
BARCA, ANTONOV, OLYMPIC, NICE GP, ANIBAL, 
MALCOLM ont su, grâce à notre binôme de SHOW 
animant cette vente UGP-OPTIBRUNE Guillaume 
CREPET et Jérôme LAGARDE, se mettre en valeur et 
toutes trouver leur nouveau propriétaire. 

L’ensemble des lots d’animaux s’est vendu à un prix 
moyen par animal de 3400 euros 
	 ►		UN PRIX RECORD de 2200 euros chaque lot de 

2 embryons
	 ►  avec un TOP PRIX à 5 000 euros pour BSF 

REBLOCHON, fille de BARCA, une génisse 
puissante venant tout droit de l’élevage 
BROWN SWISS FARM. 

De quoi, une fois de plus, récompenser à sa juste valeur 
le travail des éleveurs réalisé sur leur cheptel et surtout 
continuer à dynamiser et faire progresser la génétique 
BROWN SWISS en la partageant. 
Un grand merci à tous les participants venus nombreux 
pour assister à cette vente, aux nouveaux acheteurs qui 
se sont certains battus pour repartir avec leur brune !

Un grand merci à l’ensemble des éleveurs d’avoir joué 
le jeu, d’avoir proposé des animaux une fois de plus 
d’une grande qualité, à l’ensemble de la famille brune 
pour la préparation et soins des génisses de la vente, et 
particulièrement à Gilles BRAST, David AYMAR, Vincent 
JULHAN, Pierre BARBUT et Jérôme LAGARDE pour leur 
collaboration, leur investissement et leur conseil pour 
l’organisation et la réalisation de cette belle vente. 
Bonne route à toutes ces génisses, un bel avenir de travail 
à l’ensemble des éleveurs BROWN SWISS et à très vite. 
 

Mathilde CASENAVE  

DES RETROUVAILLES AU SOMMET
IDYLLE


